
26岁女老板戚惠雯：

善善于于利利用用机机会会
向向他他人人““取取经经””
本报记者 代曼

爱折腾却不爱张扬，好胜心强却善于虚心受教，这就是1988年出生的
戚惠雯，大家公认的美女老板，员工眼中的魅力偶像。

坐拥4家品牌鞋专卖店，谈起创业故事，26岁的戚惠雯语速飞快，满脸
兴奋，“别人说我就是个卖鞋的，我却觉得我在创建一个国。”戚惠雯在属
于自己的国度里，快乐地耕耘，“我并不着急证明什么，我更享受每一天都
在进步的快乐。”

创业近4年，如果说戚惠雯一开始放弃读研选择创业还有一点“玩票”
的性质，那么现在的她已经把创业看成一座富矿，“一点点挖掘，我会在这
里看到最真实最美丽的自己。”

放弃读研做了“卖鞋的”

“那个考上浙大给咱做经验
交流的学姐去卖鞋了。”2010年
冬天，烟台大学文经学院的一个
自习室里，几个正在准备研究生
考试的学生聊了起来，他们惊讶
语气中的主角，是大学4年每次
考试都拿奖学金的学姐，放弃了
浙江大学读研的机会，做起了小
老板。

这个不按常理出牌的学姐
就是戚惠雯，在她的故事被学弟
学妹当成“天方夜谭”讲起时，她
正在和挑剔的客户“斗智斗勇”。
2010年冬天，她在华茂街上租了
一处不足30平米的小店，采购了
几百双女鞋，自己做老板兼销售

员。那个时候她22岁。
3年后，戚惠雯有了4家鞋

店，成为两个品牌女鞋的烟台总
代理。讲起放弃到浙大读研的选
择，戚惠雯并没有什么特别的感
觉，她给出的回答非常简单：“爸
妈担心我以后不留在烟台，他们
建议我在家里找工作，我同意
了。”

从5岁起学习画画，大学读
设计，收到浙江大学研究生录取
通知书时，戚惠雯非常兴奋。但
在做出放弃的决定时，她也很痛
快。戚惠雯属于“创二代”，父母
是烟台一品牌糕点的创始人，在
烟台也有十几家分店。“我从小

就在糕点店长大，上学时也经常
去店里帮忙，知道他们做得不容
易。”作为家中的独女，她能够理
解父母的心意，“读研后我很可
能去外地工作，爸妈还是希望我
能留在他们身边。”戚惠雯说，

“我不是个有野心的人，有成绩
我当然高兴，但是放弃了也没觉
得有多大损失。”

为了父母，戚惠雯留在了烟
台，但她并没有听从安排，去一
家杂志社坐办公室。她说：“我是
一个爱折腾的人，从早到晚坐在
办公室里，我受不了。”戚惠雯向
爸妈借了10万元，决定自己开店
做老板，“我想做自己的老板。”

借力起飞的智慧

戚惠雯是幸运的，即便“玩
票”失败，仍然有父母的支持。和
很多80后创业者为积累财富不
同，她选择创业更多是为了证明
自己，所以整个过程，她没有任何
顾虑，所谓的压力也只是她不服
输的个性使然。

对父母的帮助和支持，戚惠
雯并不避讳，“相比其他创业者，
我是幸运的，因为在我创业初期
遇到棘手问题时，我父母给了很
多帮助。”戚惠雯同龄的朋友中，
也有一些人选择通过创业来立
业，但像她一样坚持到最后的只
是极少数。戚惠雯说：“我有目标，
为了实现目标，要善于借力，但最
重要的是靠自己。”

世界上的每个人都是由家庭
塑造出来的，一个人的成功，也是
家庭教育的成功。戚惠雯说，她以
前从没有留意过父母的经商之
道，但在她创业的过程中，她已经

把父母的一些经验化为己用。
在戚惠雯的店里，你感受不

到卖家的存在：靠在货架上，给客
户几条建议，就像陪同逛街的闺
密。“我爸妈对客户就像对待老朋
友、老街坊一样。”

在生意扩大的过程中，戚惠
雯遇到过几次经营危机，因为善
于借力，父母、朋友、供货商甚至
竞争对手都成为助力。“我不排斥
父母给出的建议，但我必须有自
己的坚持。”

2011年中旬，在开店半年多
的时间，戚惠雯扩大了店面，随后
两年，她又开了3家分店，“打造属
于自己的品牌，是对未来的规划，
但同时，我还想尝试一下别的行
业。”戚惠雯说，她最近正筹划开
办一家国学学校，“偶然接触后，
发现国学中有太多的大智慧，无
论成功与否，让自己变得更智慧
不是坏事。”

“饥饿”的创业入门者

戚惠雯的创业路一开始走
得并不平坦。冬天开业的小店，
没想到最先被老天来了一个

“下马威”，“刚开业不久，一连
几天大雪，小店的门根本进不
来。”在店里守着几百双鞋坐了
一冬天，销量还是两位数，这让
戚惠雯有点慌。

“好几天卖不掉一双鞋，我挺
着急，但没和爸妈诉苦，不能一开
始就败下来。”戚惠雯卡在了创业
的门槛上，但这个22岁的姑娘，独
自撑过了整个冬天。店里没客，她
就去别的店里转悠，“我发现我没
有摸到做生意的门道。”

年轻最大的好处就是很容
易忘掉烦恼，当新一天的太阳
升起时，就又是满满的热情。
2011年的春天到来时，戚惠雯决
定走出去，“别人说我是个卖鞋

的，我可不能就把自己当成卖
鞋的。”戚惠雯说，父母曾委婉
地提出，已经交了一年房租，干
满一年就再找个别的工作，“说
实话，刚开始我自己开店，不是
特别有信心，但我这人很好强，
既然给我一年时间，那我就尽
量好好干，看看这一年到底能
干出什么样来。”

2011年春天，经妈妈的一个
生意上的朋友介绍，戚惠雯到
济南一个品牌鞋生产厂去学
习，“很多城市都有这个品牌的
专卖店，当时正好公司组织了
一次代理商的培训，我就去跟
着听了听。”

对这次培训，戚惠雯给出
了这样的评价：“当听到很多有
经验的代理商分享自己的开店
经验时，我就觉得我像是一个

饥饿了很久的小孩子，一下子
上了满汉全席的饭桌。”这次培
训，不仅让戚惠雯对“做生意”
有了不一样的认识，而且那个
时候，她的内心生出一种感情，

“做生意是件非常有意思、有挑
战的事，这正是我想要做的事，
是我喜欢做的事。”此后，无论
是20万元一次的商业课程，还是
朋友圈里攒起来的经验交流
会，戚惠雯都会参加。她深知，
作为一个生意人，学习从来都
很重要。

“无论是管理班的大老板，
还是我们店里帮忙的销售员大
姐，我都愿意听他们讲讲。”戚
惠雯说，那个时候的自己有点
疯狂，为了能把鞋店做大，她积
极地利用每一个机会向周围的
人取经。

全全国国首首家家金金融融业业商商会会在在烟烟台台成成立立
本报记者 鞠平

12月19日，在烟台市金融服
务中心，随着烟台市民政局领导
宣读了烟台市金融业商会成立的
批复，全国首家金融业商会在烟
台成立。在一届一次全员大会上，
孙崇信当选为首任会长，苏芳被
选举为监事长。

当天上午10点，烟台市金融业
商会一届一次会员大会正式召开，
审议通过了商会章程，选举产生了
理事会理事、监事会监事长、监事。
随后在商会召开的一届一次理事
会上，孙崇信当选了商会的会长。

孙崇信说，“服务、创新、发
展”将是他们今后工作的方向和
重点。同时这6个字也是金融业商
会的宗旨。念好了“服务、创新、发
展”这六字经，金融业商会就可以

打开一个崭新的局面。
据了解，从服务的角度出发，

金融业商会首先将依托金融服务
中心，建立起商会自己的法律服
务中心，为广大会员提供可靠的
法律服务；建立起商会的顾问中
心，充分发挥和运用好各顾问单
位的优势，为广大会员当参谋出
主意，扶持会员不断发展壮大；建
立商会的信息中心，为会员提供
最新的金融、经济政策，提供会员
信息征询。

而在创新方面，孙崇信介绍，
唯有创新才能办成一流的商会，
要以创新促发展，创新服务模式、
创新经营模式、创新发展模式，使
商会在不断创新中发展壮大。

“以商养会，以会促商，团结
协作，共同发展。”孙崇信为金融
业商会定下了总体思路。烟台市金融业商会成立仪式现场。

创业故事

记录创业故事，
分享创业经验，传承
创业智慧，共同搭建
创业者梦想国度。联
系电话：18615359061。
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